

# 未来への協働

2023年4月26日(水) 第364号

発行所 未来への協働  
〒577-0023 大阪府東大阪市荒本2丁目14-5  
電話/FAX (06) 4306-3512  
郵便振替 00940-8-213061  
Eメール mirai\_newsroom@yahoo.co.jp  
●発行人 山本 康

●第2・4水曜日発行  
●200円(本体182円)  
●定期購読 購読料(送料別)  
1月 400円(送料188円)  
半年 2,400円(送料1,128円)  
1年 4,800円(送料2,256円)

## 今号の主な内容

- 2面 不法企業・ナニワ生コンに加担する司法
- 3面 古い世代が変わらねば——三浦俊一さん(下)
- 4面 中南米を席卷する左派の波
- 5面 松田妙子さんを偲んで(上)
- 6面 同質性求める国民国家

紙面へのご意見、ご感想を。詩、短歌、川柳、写真なども募集しています。



https://kyodomirai.org

# カジノ認可を撤回させよう

## 問題は山積 地盤沈下、土壌汚染、依存症

4月9日投票の統一地域整備計画を認定しました。この報を受けて14日、大阪市長とともに大阪府、夢洲カジノを止める会をはじめカジノに反対した5日後の14日、政府は、大阪府と大阪市が申請した夢洲IR(カジノ)区

の声をあげました。当選後の会見で吉村知事が「カジノに対して一定の理解を得た」と発言しましたが、維新に投票した人の3割はカジノに反対でした。府民、市民がカジノ建設に合意したわけではありません。そもそも選挙期間中に維新が配ったチラシにはカジノに関する記載が一切ありませんでした。

この審査では夢洲の地盤沈下や土壌汚染問題は評価の対象になっていません。また依存症対策は、1000点満点で150点の配点で90点。この審査では夢洲の地盤沈下や土壌汚染問題は評価の対象になっていません。また依存症対策は、1000点満点で150点の配点で90点。



大阪府庁の前で国のカジノ整備計画認可に抗議する市民たち=4月14日、大阪市中央区

観光庁評価はギリギリ 夢洲IR(カジノ) 区域整備計画の審査

4月13日は政府が福島第一原発で増え続ける核汚染水(A-LPS処理)の海洋放出方針を2021年に決定した日だ。また岸田政権は今年1月13日、「A-LPS処理水の処分に関する基本方針の着実な実行にむけた関係閣僚等会議(第5回)」を開き、A-LPS処理水の放出は「今年の春から夏ごろ」と発表した。これに抗議する全国

核汚染水を海に流すな 政府は漁業者との約束守れ

4月13日は政府が福島第一原発で増え続ける核汚染水(A-LPS処理)の海洋放出方針を2021年に決定した日だ。また岸田政権は今年1月13日、「A-LPS処理水の処分に関する基本方針の着実な実行にむけた関係閣僚等会議(第5回)」を開き、A-LPS処理水の放出は「今年の春から夏ごろ」と発表した。これに抗議する全国



横断幕を広げて福島第一原発のトリチウム汚染水海洋放出の中止を求める=4月13日、大阪市城東区

## 扇状地

3月24日の朝日川柳に「ウクライナのついでにロシアになぜ行かぬ」とあったが卓見だ。素朴のよう

3月24日の朝日川柳に「ウクライナのついでにロシアになぜ行かぬ」とあったが卓見だ。素朴のよう

# 不法企業に加担する司法 解雇撤回命令を守れ

「ナニワ生コン社の不当労働行為糾弾！」「尼崎市は不当労働行為企業を放置するな！」3月18日、80人余の労働者、市民、支援者が尼崎市内をデモ行進して市民に訴えた(写真下)。集会では、解雇された組合員や支援者などが決意をのべた。(高崎)



いナニワ生コンに対する組合の宣伝活動を制限する裁判所の判断があり、名誉毀損で警察に事情聴取されたが不起訴だった。

## 司法と企業を正す

関西地区生コン支部委員長  
湯川裕司さん

労働委員会が出した解雇撤回の命令を守れと行動おこしたら、裁判所が「やめろ」と言ってきた。労働委員会の命令を無視する企業にペナルティーを科すのではなく、「命令を守れ」という労働組合の宣伝を制限する。こんな司法はまともとはいえない。私は現在保釈中だが、司法と企業を正すために「懲戒解雇は無効」とし

## 運動で勝利する

関西地区生コン支部副委員長  
七牟礼時夫さん

17年の産別ストライキで逮捕・拘留されたことを理由にナニワ生コンは2人を懲戒解雇した。関生支部の救済申立てを受けた府労委は20年9月、「懲戒解雇は無効」とし

て、ナニワ生コン社に原状回復を命じた。しかし、会社は命令を履行せず、中央労働委員会に再審査を申し立てた。現在、審議中だが、遅くとも本年中に命令が出るだろう。私たちは運動によって勝利したい。

都築徳昭さん  
尼崎市議会議員

## 不法企業との取引追及

尼崎市議会議員

尼崎市が、労働組合法や社会的規範に違反する会社と取引を引き止めていいの。市のナニワ生コン社への工事発注問題について追及する。大津地裁の判決は、企業の違反行為については寛容で、労働組合には厳しい内容であり許せない。労働者の権利をかちとっていく逆転攻勢の出発点にしたい。

## closeup

# 物流止まれば大量餓死 深刻な日本の食糧事情

池内潤子

3割(7200万人)を日本人が占めると報告されています。これには現味の。世界の食糧計画(WFP)と国連食糧農業機関(FAO)は、新型コロナウイルスの影響で世界の20カ国以上で深刻な飢餓が生じる

と警告を發しました。ま子は自給率98%ですが、餌のトウモロコシは100%輸入。鶏のヒナも100%輸入。肥料のリンとカリウムも100%輸入。リンの9割近くは中国からの輸入ですが、中国は自国の肥料確保のために輸出制限を始めた。カリウムの輸入先はロシアとベラルーシで、日本に輸出規制をかけています。酪農も危機的です。政府の要請で増産体制を整備したのに、新型コロナウイルスの影響で消費が減り、牛乳が余っています。すも海外に依存しています。種の9割は輸入。玉乳の「廃棄・減産」へ。し

# 戦争が身近に迫っている 市民が声をあげる



青井未帆さん

「憲法」はどうか。国会が機能しなくなり、説明になっていない。岸田首相は予算

## 説明しない首相

安保3文書の閣議決定について、「国会が機能しなくなり、説明になっていない。岸田首相は予算

も変えない」とのべた。青

## 国会軽視から無視へ

「こうしたことが、どの

るのではないか。憲法改

## 共通の安全保障

「これらは、すでに執行

「東アジアに敵を作らな

## 議論の中心は?

参議院憲法審査会

立憲民主党の小西洋之参議院議員が「毎週開催してサルのやることだ」と言った参議院の憲法審査会。そこでは何が議論されているのか。批評家の藤崎剛人氏は「ニューズウィーク日本版のコラムで「参議院の憲法審査会は毎週開く価値がない」と言い切る。昨年12月7日の審査会での小西委員が改

憲法の「合区」解消は、「国会改革で行うべき」という真っ当な指摘をしているが、改憲派からは意見がな。改憲派の山谷えり子委員にいたっては、選挙制度改革が会議のテーマになっているのを無視して、ウクライナ戦争にかこつけて、憲法9条改正論をぶち上げる始末。福島瑞穂委員が、違憲が疑われる法制の審議を求めると棄却し続けているという。自民党の憲法軽視の姿勢が垣間見える。

この人に聞く

辺野古と大阪・兵庫を結ぶ 三浦俊一さん(下)

# 古い世代が変わらねば

前回に続いて三浦俊一さんに、沖縄の闘いと本土の闘いの関係や今後の運動のあり方について話を聞いた。(インタビューは2月18日、聞き手は本紙編集委員会/高崎)

— 沖縄の闘いについて、私は、私の核心的な思いを思われることは

沖縄の運動体には、いろいろ

— 本土の視点から物

承知しています。しかし、事をとらえるあり方は、それは私たちが「どうこう」という問題ではないと

決断権の問題です。本土での議論と沖縄の人たちの議論は違う。沖縄の人

たちに對しては、歴史性全部を含めての自己決定にふまえた配慮が必要で

「ああとか、こうとか」と言わなければならない。そ



三浦俊一さん

いに見られていた時期があるわけでは

今は、「中国が攻めてくる、どうするのか」

「やっぱり戦争はダメだよね」という意見が鮮明

になり始めている。土曜日の辺野古行動は時代に

後押しされ、どんどん重要な意味を持ってきてい

ると思います。沖縄の運動がもっている

客観的な立ち位置と、そこまでがんばってきた

主体的な立ち位置があると思わ

— 辺野古大阪、神戸新基地建設反対であ

ば、どういう立場であれば、どうい

うことか、反米愛国でもいいが少

し愛国は抑えてもらってね。広いシフトを敷

きながら闘っていく。今からが勝負だと思

っています。沖繩では「沖繩戦を繰り返すな」と

開始されていると思います。現場で見

ている限り、いい意味、悪い意味ある

と思います。溶け込んでくる、溶け込

それぞれの意見が活発になるのはいいことだと思

若者は無関心か 私はそういうことは感じません。理由がありま

今、こちらの側が変わらなければならぬ。若者が中心となるような運動を

定層が増え、すごい発信力です。沖繩集会も、もつと発信力を持

この5年くらいに、政治・経済、国際環境も含め、大きく変化すると



毎週土曜日の午後、神戸マルイ前で続けられている辺野古行動= 2022年2月5日撮影

「溶け込んでくる」という意味、悪い意味ある

— 沖繩では「沖繩戦を繰り返すな」と

私の家の最寄り駅に毎日ビッグイシューの販

大学院教授で、東ティモールやアフガニスタン

「慰安婦」問題に10年以上かか

「これだけは伝えたい」ということは

「ああとか、こうとか」と言わなければならない。そ

## 声 非戦のリアル

『ビッグイシュー日本版』452巻

景、国際人道法と戦争犯たのか？ 大国がからむ

「ああとか、こうとか」と言わなければならない。そ





松田妙子さんが作成した2006年第3回3月行動のポスター

昨春、私はかけがえない二人の友人を亡くし、その喪失感はまだいえぬままにあります。

回顧展

4月8日、松田妙子さんの遺作から足跡をたどる回顧展「まつだたえこの世界」に参加しました。会場には小学校時代からの作文や絵画が展示されており、それを見て、これを子どもが描いたのかと驚きました。構成のしつかりした立体感や遠近法、躍動感、その芸術性の高さは当時の教師が将来を嘱望したといえます。松田さんのお姉さんが幼少期からの思い出を語りましたが、画才にも文才にも恵まれた利発で多感な少女像が目につかぶようでした。摂食障害という病さえなかったらどのような多才さが開花したろうかと誰もが感じた事と思います。しかしガラス細工のような繊細な感性と不屈の闘病

# いつか真珠の輝き

松田妙子さんを偲んで(上) 当問弓子

人生は、なんの障害もなく安直にすごした人よりも豊かなものを築いたに

「自分ルール」

「今の私の心と生活は冬枯れの荒野のように寒々として不毛です。どんなに寒くても、どんなに体調が悪くても、毎日必ず一時間以上歩きまわり……疲れ果てて帰宅しても夜半12時までは暖房をつけてはいけないルール。そんな『自分ルール』でがんじがらめに自分を縛り上げ心も体も悲鳴をあげているのに……何が楽しみで生きているのだろうか、常に自問しては、摂食障害という病気に身も心も支配されている現実におののくのです。今の私はただ、押し寄せる毎日を、如何に夜9時まで食べないで時間をつぶすかに腐心し……食べ物のごとばかり考えて一日が終るので。夜12時を過ぎてようやく暖房をつけ、生の食パンを水に浸して頬ばりつつ、パンの絵を描きパンの名前を書きつらねます。創作者として表現者として何とみじめなありさまでしょう。今や摂食障害は私の人格を侵略し支配し、私はその奴隷になり下がっています」

松田さんはやっと口にしたパンも飲み込むのではなく吐き出して、ひたすらパンの絵を描き続け朝を迎えるのです。毎日彼女に苦行としかいいようのない精神障がい、8歳での性暴力と家長制の縛りのきびしい家庭に原因があります。中学生の頃に発症し、当時はこの病気に対する理解が医療においても社会的にもなく、孤独で苦難の連続の50年に渡る闘病に自分をつっこむ「食欲」、若い頃のウェイトレスのアルバイトで客の残した食べ物をポケットに入れてトイレでむさぼり喰った経験、弟にも豚とのしられ殴られ蹴られ(その弟はその後自死)、大量のジャンクフードを食べ吐き、添加物だらけのノンカロリー飲料を飲み、煙草の煙に巻かれながら睡眠導入剤を4種類も飲んででもお眠れず、そうやって過ぎていく毎日は女性差別が文字どおり女性の命を奪う事実に、松田さんの生涯を通して知りました。松田さんが女性として障がい者として伝えたかった事、残してくれた言葉、その生き様を私は語りずにはおられません。

(つづく)



「国はあかんね」 辺野古工事に異議

4月8日(土) 毎週土曜日、神戸・三宮の辺野古行動(写真上)。いい天気。風は冷たい、花冷えか。若葉は鮮やかな緑に。参加16人、署名13筆、チラシ配布150枚。沖繩に仕事で行っていたという中年男性、「国はあかん」と署名。ポスターを見ていた初



三里塚「産直野菜」は有機無農薬。毎週、隔週、「お試しセット」あり。(お問い合わせ) TEL/0799-72-5242 E-mail/kanjitsu\_mail@yahoo.co.jp

老の女性、「沖繩に住んでいたことがある」と署名。若い女性2人も、チラシを渡し説明すると1人が書いた。4月4日は、琉球王国が、武力により沖繩県として日本に併合された日(1879年)。この行動は2014年からスタート、年中無休で440回目になった。

日本共産党の歴史

第一次大戦でロシアはドイツに負けたわけではありませぬ。ロシアの兵士たちは革命に合流しました。第二次大戦の日本は明らかに敗戦でした。壊滅状態のなか、旧日本軍の兵士が革命に合流する動きや、米軍の占領下で軍事的に決起する主体

重たい。彼らの逡巡の背景にある歴史的課題に密着して分析・研究・検討を加える必要がありま。日本共産党は暴力革命の党ではなかったし、これからの暴力革命をできない党なのです。

投稿 自民党こそ真の敵 広範な統一戦線を

革共同は戦後民主主義体制の枠にぶち当たるような各種の非法実力闘争を敢行しましたが、それ以上の発展はありません。このままでは自民・岸田にしてやられます。ちっぽけな自派だけに拘泥するな。日米安保の日本の要の自民党こそ真の敵です。彼らを下野させ解体に追い込むために何が必要か。反自民の広範な統一戦線であらうべきです。名指して自民を徹底批判しよう。付度するな。知識人・文化人を始めとして多くの人が、今がどんな時代か理解して闘っています。安保三

の前の具体的現実から考えるべきです。 日本階級闘争の現状 このままでは自民・岸田にしてやられます。ちっぽけな自派だけに拘泥するな。日米安保の日本の要の自民党こそ真の敵です。彼らを下野させ解体に追い込むために何が必要か。反自民の広範な統一戦線であらうべきです。名指して自民を徹底批判しよう。付度するな。知識人・文化人を始めとして多くの人が、今がどんな時代か理解して闘っています。安保三

トガシさんの「沖縄便り」(55)

### 同質性求める国民国家

ロマの写真展示が名護 40万人いるとのこと。

市の愛楽園施設内の交流館であった。愛楽園はハセン病の療養施設であり、高い共感力をもつ人たちがいる場所である。撮影は、フォトジャーナリスト小原一真さん。

一般的にロマの生活紹介ではなく、ロシアによるウクライナ侵攻で避難し、避難先で差別されたロマの人たちの姿である。

### 自然の民 ロマ

ロマは10世紀頃、北インドから西ヨーロッパの方向に移動生活を送って来た人々。世界中に1千万人、ウクライナに

の詩人エマヌエル・ガイベル(1815~84)の詩をもとに書かれたもの。作曲は1840年と

### 異質、排除の対象

ロマは自然と共に生き、歌、踊りを好み、流浪の身ながらも人生を謳歌しているイメージがある。兵士にもならないと言われていた。それが、写真で見ると異質である。定住ロマも差別をおそれ出自を明かせず、戦火を逃れて来た国でも差別的扱いに苦む。

でも差別的扱いに苦む。シューマンの歌ったロマと現在のロマとの差には何があったのだろうか。ヨーロッパは1848年革命(諸国民の春)を境に、王の国家(絶対王政)から国民が主役の国民国家が生まれてく

### 日本は一つの民族か

麻生財務大臣(当時)は、19年に行われたラグビーワールドカップ大会での日本の活躍にふれ、「2000年にわたり一つの国、一つの民族、一つの王朝が続く国は、日

### 川柳

秋

口数の少ない人と長電話 手短にお願います 桜散る 完全に直して残るネジふたつ 十連休それがどうしたオレ無職 平和とはちひろの赤いチューリップ ミサイルが原発狙い飛んでくる 落ちたのは整備不良の米軍機 白い旗振ってもいいか亡母に聞く 反戦歌夜明けは近いはずだった

### 「満州」に関する覚え書き (その3)

満州事変を引本に委ねる、③日本人を主にする構想だった。き起こした関東軍は、日本政府の不拡大方針を無視し一針に満州全土を制圧、傀儡国家「満州国」建設という但し書きまであった。

### 「満州」に関する覚え書き (その3)

#### 略のスローガ

「五族協和」「王道楽土」は、満州で歯科医師をしていた小澤開作(指揮者・小澤征爾の父)が考えた。石原莞爾と板垣征四郎が感激し取り入れたという。関東軍にすれば、日清・日露戦争で膨大な血と戦費で買った土地である。何としても自分の領土にしたかったのだ。そのために清朝最後の皇帝だった愛新覺羅溥儀を担ぎ出し「満州国」を作ることになった。

#### 満州と石原莞爾

石原や板垣征四郎ら関東軍参謀たちは、「俺たちが血を流して建国した満州に、後からのこのこやって来た財界の連中に、甘い汁は吸わせない」と息まっていた。しかし、産業政策には商工省若手トップの官僚、岸信介を担ぎ出すことになる。岸は、大規模農場経営の農業政策に反対し、100万戸移民計画を推し進めた。農村の疲弊(生糸の暴落)、二男三男への土地対策として、さらに対連防衛対策として進められた。

#### 「昼は関東軍 夜は甘粕」

石原や板垣征四郎ら関東軍参謀たちは、「俺たちが血を流して建国した満州に、後からのこのこやって来た財界の連中に、甘い汁は吸わせない」と息まっていた。しかし、産業政策には商工省若手トップの官僚、岸信介を担ぎ出すことになる。岸は、大規模農場経営の農業政策に反対し、100万戸移民計画を推し進めた。農村の疲弊(生糸の暴落)、二男三男への土地対策として、さらに対連防衛対策として進められた。

満州事変を引き起こし、日中15年戦争の元凶となり中国残留孤児を生み出した男、石原莞爾は立命館大学で国防学の講師をしていたという。東京裁判にもかけられなかった石原は、1949年8月15日、故郷の山形でがんで死亡した。

(ごじまみちお)

### 「事変・傀儡・移民・崩壊」



石原莞爾

「満州国」は日本の傀儡であった。清朝復活をめざす溥儀と日本との間で「日滿議定書」が結ばれ、「皇帝の密約」が存在していた。その内容は、①満州国の治安維持と国防は日本軍に委ねる、②国防上必要な鉄道港湾などの管理、新設は日

非核神戸方式を知らなかった。その背景や歴史、現在。三菱・川重の潜水艦ドック、軍需産業が並ぶ神戸港で核艦船を阻止しているのが素晴らしい。ずっと大事にしたい。(ま) / 沖縄の目線から「放送法」の問題を突く団結を。(よ)

### まい・しよっと (50)



京都から淀川右岸を通り摂津、播磨、備前、備後...から九州へ至る。「東風吹かばにほひをこせよ梅の花...」(道真)の歌が遺る。江戸時代から、交通はさらに盛んに。赤穂へ異変を知らせる早駕籠も駆けぬけた。保育園児が落としたピンクの帽子が道標に...

(撮影: 神戸市内、3月/あきら)